
! ! ! !!"#$年#!月，上海洋山港迎
来开港十周年纪念日，洋山从一
个籍籍无名的小岛成为位列世
界第一的集装箱吞吐大港。此时
此刻，我不由想起我的老领导黄
菊同志，细细算来，老领导离开
我们已经整整%个年头了，但他
推动上海洋山深水港建设的历
历往事，宛如犹在眼前。

#&&$年!!""!年间，根据组
织选调，我有幸在他身边担任机
要秘书。这段时间正是上海由改
革开放的后卫一下子站到前沿的
高速发展时间，我不仅见证了上
海出色交出小平同志提出的“一
年一个样，三年大变样”的世纪答
卷，而且近距离观察到了黄菊同
志如何按照“时代特征、中国特
色、上海特点”的思想理念，为上
海的改革开放和社会主义市场经
济事业呕心沥血，悉心谋划，勇挑
重担，持之以恒，攻坚克难。
黄菊同志常常自谦“天赋不

高”，唯有“以勤补拙”“笨鸟先
飞”。我在他身边工作的这八年
间，几乎没有看到他有过周末和
节假日，每天都要工作到深夜。
他说他是一个举轻若重的人，党
和人民把发展上海的重担交到
他手里，他绝不敢有半点懈怠。
黄菊同志在工作中反复强调要
坚持开创性、坚韧性和操作性的
“三性统一”。这“三性”也正是他
的个性体现。回想黄菊同志担任
上海主要领导，主持推动的改革
开放、经济建设、城市建设以及
社会文明建设项目不计其数，但
最能体现他“三性”特征的非洋
山深水港建设莫属。

上海是一个以港兴市的城
市，正所谓“城以港兴，港为城
用”。由于历史的沿革，上海港是
一个河口海港，码头泊位都分布
在长江口内的黄浦江两岸。然
而，滚滚长江水夹带而下的泥沙
在长江口遇海水后凝聚沉降，形
成一道拦门沙，使一些吃水超过
'($米的大吨位货船必须候潮才
能进出长江航道，靠泊上海港。
早在上世纪%)年代中期，陈国
栋、胡立教、汪道涵担任上海市
领导期间，就已把深水港建设纳
入了上海中长期发展战略的重
点规划中。此后几年，上海的港
口码头从黄浦江不断外移到吴
淞口、外高桥。然而，到了上世纪
&*年代，世界集装箱运输船舶已
发展到第五代及第六代，尤其是
装载++**标箱以上的第六代集
装箱船要求进港航道和靠泊码
头必须要有#$米以上水深。上海
港泊位码头又面临着重新选址
的关键时刻。
自上世纪%*年代开始，世界

经济的发展重心开始向太平洋
西岸转移。特别是#&&!年邓小平

视察南方谈话后，中国经济驶入
了高速发展的快车道，东北亚与
欧美各国间的集装箱运输需求
与日俱增，东北亚航运枢纽竞争
初显端倪。当时，日本的横滨、长
崎，韩国的釜山及我国台湾的高
雄都在大力推进深水港计划，都
力争想成为东北亚的航运中心。
因为谁能早日建成枢纽港，成为
航运中心，谁就取得了这一区域
航运市场的主导权。上海位于中
国海岸线的中段，又处于长江出
海口，上海港一旦发展成为国际
航运中心，不仅沿海省市的进出
口运输有了自己的航运枢纽港，
而且长江流域各省市的集装箱
可以依托长江航线降低运输成
本，并通过上海港源源不断地向
外输出。横贯我国中部的长江流
域经济带，是中国经济增长的核
心地带，从这个意义上看，上海
深水港的建设，不仅是上海的战
略选择，更是关系到如何带动长
江流域经济带乃至全国经济发
展的大战略。

#&&$年%月上旬，一艘中型
港监船从吴淞口经长江航道缓缓
驶入东海，一直到杭州湾外的衢
黄岛，然后折向西到大、小洋山绕
岛转一圈，又驶回上海吴淞港。那
天，一直在船长室临窗而立的黄
菊同志，一边观察一边思考着上
海深水港的选址。在黄菊同志看
来，上海是我国的经济、贸易和金
融中心，上海有条件而且有义务
担当起我国建设国际航运中心的
责任。但是长江口航道整治最大
程度也只能达到水深#!,$米，上海
的岸线已没有水深#$米以上的泊
位码头。建设上海深水港，不仅仅
是上海的事，更是国家的大事。因
此，“必须跳出上海看上海”。在船
上，黄菊同志详细听取了有关部
门对长江口和杭州湾口水文气象
资料的分析汇报。综合比较长江
口、崇明外海、衢黄岛、大小洋山
岛几个备选地，考虑到航道深度、
涌浪、码头幅地和陆桥联结等各
方面因素，大家都比较倾向于在

大小洋山岛建港。
但是，上海要推进洋山深水

港项目，是一项事关各方的重大
工程，面临许多前所未有的新问
题：洋山岛属于浙江省，港口的行
政管理体制，包括海关、边防、防
疫、供油、供水等管理和服务体系
如何定？与长三角地区其他在建
航运项目的关系如何协调？当时，
交通部已启动长江航道束水整治
工程，即通过航道两侧筑坝提高
航道内江水的流速来冲刷淤泥，
加深航道，一旦长江口航道打
通，南京以下各港口都可直通国
际。同时，浙江省的宁波市又正
在加快东方大港———北仑港的
建设。因此，启动洋山深水港建
设，就意味着在长三角范围内与
航运有关的几个重大项目将同
时推进，在国家重大项目建设计
划审批的条件下，如何争取国家
重大项目立项？建设资金如何筹
措？如果实行政府性投资与市场
化融资相结合，还贷机制如何设
计？尤其是要建陆岛连桥，若收
过桥费则会增加货运成本，免收
费则还贷资金如何落实？针对这
些问题，黄菊同志认为必须站在
面向!#世纪国家参与全球经济
竞争的战略高度，进行科学论证，
精心策划，周密部署。

#&&+年#月，国务院总理李
鹏在上海召开专题会议，明确提
出建设上海国际航运中心的任
务。经过市委、市政府多次研究
讨论，同年$月#*日，决定成立国
际航运中心上海地区领导小组，
下设国际航运中心办公室，启动
洋山深水港建设的可行性研究。
为了保证可行性研究的独立性、
客观性和可信性，黄菊同志指示
航运中心建设办公室的同志，要
将课题全部委托给非上海的机
构和专家来牵头，甚至邀请国际
专业机构来评估。黄菊同志在项
目论证起步阶段就做出这样意
味深长的安排，可见其考虑问题
的超前意识和缜密思维。
现在回想起来，洋山深水港

从港口功能定位到工程项目建
设规划，从投融资体制到土地征
用、动迁安置，从项目申报到配
套项目建设，从管理运行到航线
开辟，千头万绪，不一而足。黄菊
同志工作再忙，但对深水港的
事，他总是亲自研究协调，面对
一个又一个困难，他反复强调，
上海搞深水港，不是上海一家
的事，而是代表国家参与国际
竞争，一定要有坚韧性，认准的
事，一定要一步一步扎实推进，
一直到成功。他还特别明确，深
水港建设必须与贸易、金融服
务相配套，否则建成的港口，只
能是一个运输搬运工，而不是
真正意义上的航运中心。为了
做好洋山港及相应港区、陆岛连
桥等配套项目以及水、陆、海运
运输服务体系的建设规划，他先
后六次到芦潮港等地区实地调
研考察，研究开发模式、投融资
体制和运行管理机制。

上海提出建设洋山深水港
项目得到了浙江省领导的理解
和支持。记得黄菊同志与徐匡迪
同志一道，主动找浙江省主要领
导沟通情况，就洋山深水港的行
政管理体制、财政税收体制和如
何尊重当地群众意愿实施动迁
安置等达成共识。浙江省领导认
为，深水港建设是国家战略，若
浙江在洋山港问题上不与上海
开展合作，还提什么“依托上海”
“以上海为龙头”？此后，在国务
院领导的支持下，成立了包括北
仑港、南通港、太仓港等在内的
功能互补的组合港。同时，上海
全力支持宁波地区向北拓展交
通辐射能力的杭州湾大桥等重
大项目的建设，由此形成了以洋
山深水港为龙头的长三角地区
港口间分工协作的新格局。
在党中央、国务院领导的直

接关心下，!**!年-月，国家正式
批准《洋山深水港区建设工程可
行性方案》。

!**$年#!月##日洋山港正
式开港，时任国务院副总理的黄

菊同志，饱含深情地专程从北京
来沪参加庆典。这是一个在他心
中萦绕了整整十年的梦想。典礼
结束后，我前往驻地看望他。俗话
说，人逢喜事精神爽，平时不喜形
于色的他，那天看上去心情格外
愉快。他对我说，十年梦想终于圆
了。然而没想到，回京不久，他竟
突然病重住院。我当时根本不相
信这是真的。在上海时他还对我
说，到格尔木青藏铁路建设工地
慰问干部职工时，在海拔-%**米
的工地上他走到工人们当中，和
工人们握手说话，并没感到有什
么高原反应，对自己的身体状态
很是满意。怎么说病就病了呢？

!**'年!月下旬，我到医院
去看望黄菊同志，那时的他因高
烧不退，显得十分虚弱。他见我
进去，抬手示意我坐在床前。他
说全国“两会”要开了，手头还有
一些事情要处理。还要到会上与
大家见见面，打声招呼，也算是
告别。听着他这些话，我的眼泪
禁不住流了下来。我明白，他是
要去与他的同事们、战友们告
别，他心里十分明白他的生命时
间，他早已把生死置之度外，但
放心不下的还是他因生病而未
了的工作。这时我才懂得，什么
是鞠躬尽瘁！什么叫死而后已！
什么才是一个真正的共产主义
战士的胸怀！他一生光明磊落，
两袖清风，甚至把自己的遗体也
志愿捐献给了医学事业。

!*#.年上半年，我趁参加
“上海!台北城市论坛”之际，专
程走访了台湾高雄港。/&&$年上
海提出建设深水港之时，上海港
在全球港口年吞吐量排名中名
列第/&位，我国台湾的高雄港正
是竞争对手之一。而此时，上海
港的集装箱年吞吐量已突破
-***万标箱，成为全球第一，高
雄港则开始寻求新的功能转型
了。那天，我身在高雄港，思绪却
已飞到了上海洋山港。从设想提
出到建成开港，洋山深水港建设
前后整整十年，黄菊同志当时曾
感叹地讲，真是“十年磨一剑”。此
后，洋山港又用了不到十年时
间，一跃成为集装箱运输世界级
大港。“沧海变桑田”，要不是黄菊
同志领导的上海市委、市政府紧
紧依靠党中央、国务院，超前谋
划，精心布局，坚定不移地推进
这项重大的战略工程，今天的东
北亚又会有怎样的航运格局呢？
“天若有情天亦老，人间正

道是沧桑”。如今洋山港建成开
港已十年，上海港的集装箱吞吐
量更是达到-+$-万标准箱，其中
洋山港就占了$*0，被称为长江
经济带龙头上的龙眼。然而，黄
菊同志却再也看不到世界第一
大港的英姿。
今年，在中央和上海领导的

关心下，在上海方方面面人士的
支持和帮助下，遵循黄菊同志生
前“本是布衣身，回归布衣群”的
遗愿，老领导的骨灰得以回归他
深情挚爱的热土，落葬于福寿
园。相信老领导看到如今洋山港
一日千里的发展，看到今天上海
社会主义国际化大都市建设的
新成就，定会含笑九泉的。
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